

# EL NOTICIERO

Año I.—Núm.—83 Palma de Mallorca

Sábado 8 Octubre 1904

Una peseta al mes

## EL NOTICIERO, PROXIMAMENTE GRANDES REFORMAS

### Turismo

Ayer reinó extraordinaria animación en toda la Ciudad: numerosos turistas y bastantes transeuntes que se dirigían á Argel invadían las calles y establecimientos públicos, curioseando por todas partes.

¿Qué impresión se llevarían de nosotros los referidos londinenses? ¿Qué efecto produciríamos á los franceses y argelinos que aprovechaban la escala en esta isla para visitarla?

No será ella indudablemente muy lisonjera; también es verdad que no suelen ser muy limpias las poblaciones marítimas, dominadas por el tráfico mercantil. Son estas ciudades las concurridas por los núcleos de turistas que regularmente salen de Londres para visitar los puertos del Mediterráneo.

Pero eso no quiere decir que no debemos tener esmero en ofrecer á los ojos de los visitantes forasteros la puerilidad y la limpieza, para que puedan llevarse de Palma una impresión lisonjera, que sirva de propaganda y reclamo para los reacios é indecisos, lanzándolos á la expedición marítima.

Turbas de chiquillos desarrapados, que nadie sabe de donde surgen, pues brotan como por ensalmo en estos días alrededor del curioso visitante, molestándole con su insolencia, ofendiéndolo con su suciedad y sus harapos; docenas de mendicantes, también escondidos de ordinario, aparecen con sus voces lastimeras y sus lacerias repugnantes, demandando el óbolo de la caridad; perros sueltos que atropellan al transeunte, cosecha corriente y fruto de cada día; alguna que otra alimaña, lucida por *amateur* distinguido; polvo ó barro, indistintamente, según el sol luzca en el horizonte ó se cubra este, anubarré y resuelva en lluvia; carretones lijeros, automóviles á todo escape, bicicletas disparadas, carros pesados, coches sucios é indecorosos... tal espectáculo presenciarían por nuestras calles y paseos.

Gentes los turistas al refinamiento y confort moderno, han de encontrar á faltar éste salvo en el «Grand Hotel», en la generalidad de establecimientos. Aves de paso en todas partes, suelen ser más que explotadas, por esto se llevan una llijerísima impresión, poco grata muchas veces, amarga por lo general.

Si á todas estas notas, de una realidad notoria, pues se puede reproducir desde cualquier café, impresionando placas para mayor demostración, se añade el abandono de todos los servicios urbanos, el descuido del vecindario en ciudad puertas y fachadas, las rotulaciones poco artísticas, las aceras inabordable, el arroyo impositivo y la mayoría de los empedrados puntiagudos, desvelados y de mal piso cómo se marcharían ayer impresionados los buenos turistas que vinieron á visitarnos?

Ya que la Naturaleza nos brindó con sus dones, convirtiéndonos en la envidia de los que pueblan tierras neblinosas ó excesivamente cálidas y húmedas, haciendo de Mallorca un excelente Sanatorio de condiciones naturales que no sabemos apreciar, y ya que al reclamo de sus atractivos y de sus condiciones vienen con frecuencia gentes de fuera, hagamos al menos que lleven grabado un recuerdo satisfactorio.

La desidia y el abandono nuestros hace que estemos en condición interior al rincón de Niza, donde no reinan el lujo y la riqueza del mundo. Mucha corriente de esta aristocracia rusa, yanqui ó inglesa, que allí vive los meses rigurosos, podría disfrutar de lo que brinda nuestra tierra y nuestro mar. Y si bien lo comprendemos, no saldrá á buen seguro de nosotros la iniciativa de la transformación y modernización de la isla; de fuera vendrá quien buenos nos hará.

No tiene de todo la culpa nuestro Ayuntamiento, mucho hay de nuestra parte. Procuremos al menos corregir en parte nuestros defectos y hagamos que se nos vea con vistas á Europa, no con mirada á las costas de Africa.

### Crónicas

#### Estudiantes

Pasaron los meses caniculares, los días caliginosos, las horas de verdadera angustia que nos proporcionó el intensísimo calor que se dejó sentir este verano y vuelve ya radiante de alegría y buen humor la juventud estudiosa á dar vida á esta capital, á animar nuestras calles.

¡Nueve meses de continuo estudio, y en este lapso de tiempo, cuántas esperanzas se defraudarán, cuántas ilusiones resultarán irrealizables, cuántos sinsabores, cuántas fatigas, cuántos trabajos, cuántos tropiezos y cuántos exámenes!

La biblioteca, los claustros, las aulas y los patios del Instituto rebosan de alumnos que, al volverse á encontrar después de las pasadas vacaciones, se abrazan como hermanos, contándose mutuamente todas sus cuitas, todas sus excursiones y todas sus conquistas.

Los estudiantes preparan sus cuartillas, sus cuadernos de apuntes, sus libros de texto.

¡Bienvenidos sean los estudiantes y quiera Dios que al momento de ser llamados á comparecer ante el tribunal de examen puedan presentarse serenos, tranquilos, satisfechos de haber cumplido con un deber sacratísimo y en demanda de justa recompensa!

#### Políticas y parlamentarios

##### La unión de los liberales

*Manifestaciones del Sr. Montero Ríos*  
Nuestro estimado colega *El Liberal* ha oído al ilustre jefe de los demócratas las siguientes manifestaciones:

«Mi criterio, absolutamente favorable á esa unión, no es de ahora que soy el jefe de una de las dos grandes fracciones en que está dividido el partido, y que pudiera aparecer como interesado, no; recuérdese bien que en una importantísima reunión de los prohombres liberales celebrada en el domicilio del Sr. Sagasta meses antes de que éste falleciera, aconsejé la unión de cuantos hombres habían figurado en el partido, refiriéndose principalmente á los señores general López Domínguez y Canalejas.

Es, pues, en mi criterio fijo, consecuente, y norma además de mi vida política, toda vez que jamás promoví una disidencia al señor Sagasta.

Creo que no han podido ser más categóricas y explícitas las declaraciones que sobre el tema de la unión he hecho á *El Liberal* siempre que de mí lo ha solicitado.

En realidad, he dicho cuanto sobre el particular tenía que decir, pareciéndome que nadie me ha ganado en claridad, concreción y sinceridad.

Desde que llegué esta mañana no han cesado de hablarme de la unión y de explorar cuáles son propósitos que me animan, mejor dicho, la resolución que voy á tomar.

Por falta absoluta de tiempo y necesidad de atender á mis deberes de jefe de un partido en el Senado, no he podido celebrar esta tarde una reunión que tenía concertada con los señores marqués de la Vega de Armijo, general López Domínguez y Canalejas.

La reunión se celebrará mañana miércoles, en el Senado, á las cuatro de la tarde.

¿Que cuáles son mis propósitos? ¿Que cuál es mi fórmula? ¿Y que cuál es la solución que voy á proponer á mis amigos? Se lo diré á ustedes con franqueza, con sinceridad, con esa franqueza y sinceridad que algunos me niegan y que yo tengo como uno de los deberes más sagrados de mis años y de mi historia.

##### La fórmula

Yo quiero la unión, la deseo vivamente; pero á condición de que no queden fuera de ella ninguno de los elementos liberales. Lo contrario sería agrandar un partido, no realizar la aspiración patriótica de la convivencia y de la fraternidad de todos, absolutamente de todos los liberales.

Dos son los factores necesarios para la unión. El primero: las ideas, el programa, la que constituye la esencia de todo Gobierno, el signo de su vida política, la razón de su existencia en la gobernación del Estado; el segundo: las

personas, la organización del partido y la dirección del mismo.

Respecto al primer factor, al de las ideas, mi fórmula es la siguiente: Que una comisión, compuesta de prohombres de ambos partidos liberales, se reúna y estudie cuantos problemas hay pendientes de discusión en las Cortes, tales como los proyectos de Administración local, reforma electoral, convenio con el Vaticano, saneamiento de la moneda, etc., llegando á un acuerdo perfecto, unánime, que luego se traduzca en el Parlamento de un sólo voto y en una sola voluntad.

Este acuerdo, esta unidad de propósitos y de voluntades no solo ha de regir para esos problemas, sino para cuantos vayan presentándose.

El resultado de esta labor patriótica constituiría la unificación de las ideas, el programa del partido de la unión, y medio el más eficaz y rápido para limar asperezas que pueda haber y enemistades personales en el caso de que las hubiere.

En cuanto al otro factor, al de las personas, á lo que llamamos organización del partido, ellos también, los prohombres liberales y demócratas, son los únicos llamados á resolverlo.

Considero como el más elemental de los deberes no intervenir para nada en cuanto á la dirección del partido de unión se refiera.

Siendo yo uno de los interesados, ¿cómo decorosamente he de intervenir en el pleito de la jefatura?

Cualquier indicación que yo hiciera en este asunto, que personalmente me atañe, sería considerada ó como ambiciosa, ó como habilidad, simulación ó hipocresía.

No; mi resolución es firmísima en este punto. Que liberales y demócratas, al unirse, como yo deseo, designen el jefe.

Yo declaro desde ahora que aceptaré la resolución que adopten y que acataré al jefe que elijan.

Y conste que esta declaración mía está exenta de toda hipocresía, de toda simulación.

Si el elegido soy yo, cumpliré el deber que la jefatura me impone; si lo fuera el ilustre marqués de la Vega de Armijo, ó cualquiera otro, yo seré su auxiliar más decidido y sincero.

Esta es mi resolución inquebrantable y esto es, en ligera síntesis, lo que mañana tendré el honor de proponer á mis amigos.

En las manos, pues, de demócratas y liberales está la unión. Quiera Dios que, inspirándose únicamente en los anhelos del país y en la defensa de la libertad y de la democracia, hoy tan en peligro, realicen una obra patriótica.

##### Silvela no vuelve

Hoy hemos tenido el gusto de conversar con el ilustre ex-presidente del Consejo D. Francisco Silvela, quien nos ha autorizado para desmentir en absoluto las noticias que han circulado dando por hecho que volviera á figurar en la política activa.

—Eso—añadió el Sr. Silvela—acusaría en mí una falta de formalidad que dista mucho de mi manera de ser.

Como le hiciésemos presente que su presencia en la reunión de las mayorías había contribuido á que pareciesen verosímiles los citados rumores, repuso:

—Mi presencia en dicha reunión nada tiene que ver con mi propósito de no volver á la vida pública; yo soy diputado de la mayoría, y convocado, como todos, por el presidente del Consejo; no debía ni quería hacerle un desaire encontrándome en Madrid.

Además, como me han oído ustedes muchas veces, me parecen muy buenos la conducta y procedimientos del señor Maura, y en cuantas ocasiones se me presenten procuraré prestarle todo mi apoyo, dentro de mi voluntario retiro.

Al Sr. Silvela le ha parecido de perlas el discurso del Sr. Maura ante los diputados de la mayoría.

—Lejos de parecerme agresivo para nadie, estimo que la oración del señor Maura fué de tonos templados, habida cuenta de que tiene la obligación de defender su programa y de defenderse á sí mismo de las críticas y censuras que se le dirigen.

Nada más nos dijo el Sr. Silvela, que, como se había anunciado, sale esta noche para sus posesiones de Málaga.

(Del Herald).

##### Los catalanistas

Los diputados catalanistas no han llegado todavía á un acuerdo acerca de la conducta que deben observar en el Congreso al discutirse la ley de administración local, pues mientras unos se muestran partidarios de hacer contra el proyecto una enérgica campaña, alguno, en cambio, cree más conveniente dejarlo pasar sin oposición, pero procurando introducir en ella las enmiendas más

conformes con el espíritu del programa catalanista.

Veremos de que lado se inclinarán los cinco diputados catalanistas al llegar la hora oportuna.

##### Agua fría

De *La Tribuna* y sobre los entusiasmos del comercio:

«Seamos prudentes. La lectura del tratado franco español, producirá en toda España sorpresa y amargura. No conociendo el texto íntegro del tratado, aventurados serían los calificativos aplicables á lo pactado.

«Pero si España neutraliza (anula) Melilla y Ceuta, y se compromete á secundar á Francia, que nos utilizará en Marruecos como auxiliares feudatarios, lo menos que podremos decir es que la cohorte gobernante ha traicionado á la patria.

«Mientras no se demuestre lo contrario, el objetivo queda en pie.

«España puede haber decaído mucho; pero hasta el punto de quedar en dependencia de ajeno poderío, ni lo creemos ni lo toleramos.

#### La posición financiera de Inglaterra

El presupuesto de 1903 á 904, de Abril á Marzo, que es el año económico inglés, se ha cerrado con un déficit de 5.415,557 libras esterlinas. Los ingresos ascendieron á 141.50 millones y los gastos á 149.60.

Los gastos militares y la Deuda están en continuo aumento. Hace diez años, en 1894-95, las atenciones de Guerra, Marina y Deuda consumían el 76 por 100 de los ingresos. En 1898-99 produjo el impuesto 89.4 millones y las tres dichas secciones consumieron 69.20. El año último los contribuyentes pagaron 119.3 millones, y los gastos militares y de Deuda ascendieron á 100 millones ó sea el 83.8 por 100. La Deuda ha aumentado en tres y medio millones, y los gastos militares en 27, sin contar los verificados por el Tesoro fuera del presupuesto, ó por contrata.

El solo servicio de la Deuda, que en 1889-90 reclamó 19.898.000 libras; en 1894-95 llegó á 18.448.000, y en 1898-99 á 17.423.000. El año último se elevó á 20.490.000 y añadiendo la amortización, á 27 millones de libras.

Pero hay más, y es que antes, con un gasto de 25 millones se amortizaban un capital de 7.577.000 libras, y ahora con esos 27 millones sólo se amortizan 6.510.000.

De ese modo se explica como en 1899-90 se redujo la Deuda en cinco millones 802.000; en 1900-90 en 1.449.000 y 1901-90 sólo en 1.102.000 libras.

La Deuda flotante, antes de la guerra en el África Austral, no exigió nunca más de un millón de libras para su entretenimiento; en 1895-96 se llevó 1.118.267 libras; en 1890 pasó del millón, unas 988.000 libras y ha consumido en 1903-904 cerca de dos millones y medio.

Pero si la Gran Bretaña debe en esa proporción, y en gran parte se lo debe á sus nacionales—la colocación de capitales británicos en el extranjero da un rendimiento considerable.

Los comisarios del *Inland Revenue* estimaron en 1902-903 que habían obtenido los ingleses una renta de 68.828.700 libras, mejorando sus beneficios 1.269.000 con relación al año anterior. En un período de veinte años la renta de los ingleses ha crecido en 30 millones de libras.

La renta total gravada por el *income-tax*, obtenida por colocaciones de capitales en la India, en el extranjero ó en las colonias, asciende á 66.468.700 libras esterlinas, de las que 46.121.000 proceden de la colocación en fondos del Estado.

##### ACTUALIDAD EXTRANJERA

#### El ejemplo de Ginebra

*Le Figaro* ha abierto una tribuna á la que acuden las más eminentes personalidades de la nación vecina, emitiendo su opinión acerca del proyecto que acaricia el gobierno francés, de una ruptura violenta con la Iglesia.

El académico francés conde de Haussonville, ha publicado recientemente un notable artículo, recordando el funcionamiento de la Iglesia católica en Ginebra que invoca como modelo, para el caso de que se realicen las amenazas del gobierno de Mr. Combes.

Entre las afirmaciones principales del conde de Haussonville aparecen las siguientes:

En algunos países protestantes como Inglaterra y los Estados Unidos, la Iglesia católica no ha estado primeramente unida al Estado, habiéndose separado

más tarde sino que se ha desarrollado progresiva é independiente, al amparo de las prescripciones de una legislación liberal.

Los católicos de Ginebra, á pesar de vivir en un cantón protestante en su mayoría, han procedido con fé ingenio para que su iglesia haya llegado á un estado tal de esplendor, que el Gobierno helvético trató en estos días de reintegrarles la artística iglesia del Notre Dame que se constituyó con dinero de los católicos en terrenos del Estado suizo.

Por los tratados de Viena y Turin, de 1815 y 1816 respectivamente, se anexionaron á la entonces república de Ginebra veintidós cantones católicos, quince de los cuales procedían de la Saboya y los otros seis del país de Gex.

En 1873, soplaron vientos de persecución avivados por Bismark, expulsándose al obispo de Ginebra y á los curas que se negaron á prestar el juramento de la nueva constitución, encarcelando á algunos de ellos y decretando el cierre de iglesias. Aquellas persecuciones llegaron hasta levantar la protesta de varios protestantes de espíritu tan generoso como los Noville, Agenor y Pressensé.

La obra de la independencia de la Iglesia católica en Ginebra, ha sido labor del entusiasmo de Mr. Mermilloy, quien en 1874 fundó una asociación que continúa funcionando actualmente y que recoje en las iglesias los fondos para proveer á las necesidades del clero. En esta asociación, compuesta de personas laicas, se reciben las suscripciones, á las que no se le asigna límite alguno máximo ó mínimo, consignándose en un libro que se guarda con todo sigilo en cuanto á la condición y cuantía de los donantes. Los fondos recaudados van á parar á una caja central y pónense luego aquellos á la disposición del obispo, que luego los distribuye entre las diversas parroquias.

Al segundo año de funcionar aquellas asociaciones se habían recaudado 46.000 francos cifra mayor que la que el gobierno consignaba en sus presupuestos para el culto católico.

Mayores dificultades encontró la obra de encontrar locales para la celebración del culto y en esta campaña, también conviene advertir que los protestantes ginebrinos, ayudaron celosamente á los católicos.

Después de veintidós años de inpendencia de la Iglesia católica y de persecuciones, ahora se nota, termina diciéndo el conde de Haussonville un espíritu de profundo respeto mutuo entre la Iglesia católica de Ginebra y el gobierno de aquel cantón.

##### READER

#### Noticias generales

El sargento de la benemérita del puesto de Córdoba, ha capturado al ladrón de caballerías Manuel Cordero, (á) Morcilla.

Se le ocuparon dos caballerías, un revólver cargado, una navaja de grandes dimensiones, una cédula que no estaba extendida á su nombre y veinte llaves ganzuas que tenía escondidas en un serón donde guardaba enseres de caballerías.

—El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que hasta después de las vacaciones de Navidad, no llevará á la *Gaceta* la reforma de organización de los Tribunales.

—Los peritos electricistas de Madrid han solicitado del Subsecretario de Hacienda el aumento de plazas anunciadas á concurso en dicho ministerio, cuyo número se fijó en diez.

El subsecretario ha sometido al estudio de la Dirección general de Contribuciones la solicitud mencionada.

—Las experiencias sobre el cultivo del algodón que se verifican en la Granja experimental de Barcelona atraen á dicho establecimiento de enseñanza agrícola á infinidad de personas interesadas en que en nuestra patria se permita el cultivo de tan importante planta.

El viernes último visitaron la citada Granja, entre otras muchísimas personas, D. Antonio Marqués, presidente del Colegio del arte mayor de la seda de esta ciudad; D. Cayetano Fábregas Rarfart, presidente del Fomento de la Sericultura turca Española; D. José A. de Trias vice-presidente del Crédito Agrícola Catalán; D. Domingo Jiménez Sentias y D. Francisco Cardona García, miembros de la Junta directiva del Fomento de la Sericultura é individuos del Arte mayor de la seda.

#### Muchacho

Se necesita uno en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12.

Las máquinas PFAFF para coser y bordar son las universalmente conocidas por las mejores del mundo.



MÁQUINAS DE ESCRIBIR UNDERWOOD SE DEJA A PRUEBA VENTA A PLAZOS La mejor máquina hasta hoy conocida, la mejor prueba es que hay más de VEINTE colocadas en Palma

Unico representante, M. BESTARD, Droguería

Plaza de la Cuartera, 2 y 4—Palma

CRÓNICA BALEAR

El día religioso

Santos del día

OCTUBRE 8 SÁBADO

Santa Brígida, viuda; la cual después de haber hecho muchas peregrinaciones a los santos Lugares, llena del espíritu de Dios, murió en Roma, el día 23 de julio: su cuerpo fué trasladado a Suecia tal día como ayer.

Santa Pelagia ó Pelagia, llamada la Penitente, en Jerusalem.

Cuarenta Horas

En la iglesia de San Jaime, continúan hoy en honor a su titular.

Visita á la Corte de Maria

En la Catedral á Nuestra Señora de la Concepción.

Junta de Reformas Sociales

Anoche se reunió en el despacho del Sr. Gobernador la Junta provincial de Reformas Sociales.

Fueron concedidas las peticiones de los fabricantes de trajes Sres. Herederos de Vicente Juan, de los dueños de la Fundición Mallorquina y de don Juan Clar, solicitando permiso para poder efectuar en domingo los trabajos de limpieza necesarios en sus respectivas fábricas.

Fueron leídas varias instancias de otros tantos dueños de establecimientos de bebidas comunicando haber separado la venta de vino y tienda de comestibles de su establecimiento de café.

Se acordó se girara una visita de inspección á dichos establecimientos con objeto de comprobar lo que sus dueños manifestaron.

Se tomó el acuerdo de ordenar el cierre del Centro Farmacéutico.

Se resolvió que una comisión de señores de la Junta visitará el establecimiento droguería de los hijos de José Juan, con objeto de comprobar si en dicho establecimiento se expenden artículos de ferreteria.

Se acordó dejar en suspenso algunas instancias de dueños de casas de comestibles y cafeterías de los suburbios, hasta que se reciba la contestación á la contestación á la consulta elevada al Instituto de Reformas Sociales.

Ultimamente se acordó autorizar á los dueños de cafeterías de la calle de Camaró para que puedan tener abiertos sus establecimientos mientras se sujeten á lo que disponen las Ordenanzas Municipales.

Militares

Ascensos

Infantería

Al empleo superior inmediato a Teniente Coronel D. Higinio Ros Sousa.

Comandante: D. Antonio de Miguel Salazar, D. Enrique Montero de Espinosa y Puch, D. Alfredo Naleso Moreno, D. Carlos Groizard Martínez, D. Anastasio Gutierrez Gutierrez y D. Adolfo Rodriguez Amador.

Capitanes: D. E. Utaquín Martín Acevedo, don Ramón Juan Cañada, don Oicío Boiso Alofala, don Eduardo Moto Rodríguez y don Ricardo Nenes Chinchón.

Primeros tenientes: D. José Saavedra Rodríguez, don Manuel Arca Gadiñano, don Ignacio Crespo Coto, don Manuel Gonzalez Carrasco, don Joaquín Moner Sanchez, don Cayetano Gomez de Travesedo Sanchez, don Manuel de Matos Cano, don Abalaro Gragesa Benito, don José Alba Abad, don Julian Moreno Raso, don Eduardo Cortés Herreró, don Gerardo Rico Riveras, don Alfonso de Elola Espin, don Gregorio Garcia Santos y don Manuel Artero Bosque.

Escala de reserva

Teniente coronel: D. Fernando Giralt Palanca.

Comandante: D. Felipe Cordovilla y Tavares.

Capitanes: D. Antonio Consuegra Alvarez y Francisco Conrojo Vizcaino.

Primeros tenientes: D. Rodrigo Albenidia Carrasco, D. Ricardo Catalá Abad, D. Camilo Perez Gonzalez, D. Vicente Andolz Piquet, D. Pedro Moyá Martínez y D. León Bravo Marcos.

Segundos tenientes: D. Frustruso López Perez, D. José Valmayor Mon, don José Rodríguez Folguera, D. Cristino Gonzalez Gamito, D. Juan Frau Gasco y D. Jacinto Monjes Martin.

Destinos.—Han sido destinados al Colegio de María Cristina al capitán don Mariano Ganim Vilbarri y el primer teniente D. Federico Gómez Marato.

Orden de la Plaza: Servicio de la plaza: para el día 9 Octubre de 1904.

Parada: El Regimiento Infantería de Palma.

Jefe de día: El Sr. Comandante del mismo D. Francisco Matheu.

Hospital y Provisiones: quinto Capitán del indicado Regimiento.

Vigilancia por la plaza: primer oficial del Regimiento de Palma y clases de Caballería.

Diario de un curial

Sentencia

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa seguida contra Julián Amorós y Francisco Ribas, por hurto, condenándoles á la pena de un año y un día de prision correccional al primero y á tres meses y un día de arresto al segundo, y pago de costas entre ambos.

Criminales precoces

Hace una temporada se vió en la Audiencia una causa por jurado contra los chiquillos Juan Castañer, Andrés Sanchez, José Mora y Antonio Catalá, los cuales vagan por esta capital cometiendo toda clase de hurtos y fechorías, pues parece quedaron seducidos por sentarse en el banquillo de los criminales y malhechores.

Ayer fué detenido por varios policías el Sanchez por creerle autor de un hurto de cinco pares de alpargatas, siendo encerrado en el deposito de capuchinos.

En dicho punto ha declarado á los referidos guardias ser el autor de dicho hurto y que juntamente con sus compañeros de infortunio, habia cometido los siguientes hurtos, cinco docenas de sardinas, un pan, seis panecillos, una botella de ron, los cinco pares de alpargatas frutas del muelle y hurtos de las faras de la ciudad, una petaca con tabaco y un pedazo de tocino, juntamente con una cantidad de manteca y una cantidad de embutidos en el Arrabal.

Dichos materillos han sido detenidos y encerrados en capuchinos, poniéndolos á disposicion del Juez municipal.

Nuestros puertos

El de Palma

Ayer al mediodía fondeó en este puerto procedente de Marsella y Cete el vapor Balear con la correspondencia carga y 284 pasajeros.

Dicho buque se hizo á la mar al anochechar para Argel con 830 pasajeros.

De Cabrera llegó el vaporcito de su mismo nombre con lastre.

El mediodía salió para Alicante é Ibiza el vapor Lullio.

Esta mañana ha fondeado en este puerto procedente de Valencia é Ibiza el vapor Isleño.

Media hora más tarde lo ha efectuado de Argel el vapor Miramar.

También ha llegado de Gandia el laud San Salvador con un cargamento de cebollas.

De Newcastle ha fondeado esta mañana el vapor inglés Scotian con un cargamento de carbón mineral.

Para Barcelona saldrá esta tarde el vapor correo Bellver.

El vapor alemán Lili Woermann, que con carga general se dirigia de Amberes á Africa, fué sorprendido por una horrible tempestad á larga distancia del Ferrol.

El imponente oleaje zarandeaba al buque, barriando la cubierta, destrozando los camarotes y las puertas, haciendo pedazos los botes y causando otros daños.

El mar llenó las bodogas, inundando las camarotes y destrozando la vajilla. Los terribles bandazos del barco causaron graves heridas á dos tripulantes.

El buque pidió auxilio, pero inútilmente, pues no habia ninguna otra embarcacion que pudiera prestarle socorro. La tripulacion se salvó milagrosamente, logrando, después de mil dificultades, entrar en el puerto del Ferrol el día 5 ó sea el miércoles.

En ese año deban ser comenzados tres acorazados del tipo «Ray Eduardo VII» desplazamiento de 16 350 toneladas, fuerza de 18 000 caballos y velocidad de 18 1/2 nudos; cuatro cruceros del tipo «Duque de Edimburgo», de 13 550 toneladas, 23 500 caballos y 22 1/3 nudos, cuatro avisos con velocidad de 25 nudos; máquinas de 16 000 á 17 000 caballos y desplazamiento de 2 500 á 2 900 toneladas, y en fin, 15 contratorpederos con marcha de 25 nudos y 10 submarinos Vickers and Sons.

Arrocera de San San Martí

Cotización oficial de sus arroces (salvo variación)

Table with columns: Marca, Muro, La Puebla, Alcedia, San S Martí (Extra), Harina de arroz, sacho de 100 kilos, Salvado 1º, id., 2º, id., 3º, id.

Los precios anteriores, se entienden sobre wagon en la estación de Font d' Inca ó sobre muelle en el puerto de Palma.

Si se desean en esta capital aumentarán dos pesetas en sacho de 80 kilos por derechos de consumo.

En el despacho de la Sociedad, Palacio 16 se cotizan hoy los siguientes precios:

Table with columns: Marca, Son S Martí (Extra), Sacho de 2 kilos con envase, de 10, de 20, Palma 1º de Octubre de 1904.

Habitaciones obreras

Actualmente hay en Alemania una cuestion que preocupa poderosamente la atención de aquellos legisladores. Nos referimos á las habitaciones para obreros, de las cuales se registra una gran falta desde el punto de vista del número, del precio y del confort. Este problema que hoy está planteado en las ciudades y en los centros industriales, plantéase también en los pequeños pueblos. El obrero alemán no puede escoger la casa que ha de habitar, y cuando lo consigue, la paga muy cara y no encuentra en ella comodidad alguna.

Para subvenir á esto, el Reichsanzeiger ha publicado en estos dias un proyecto de ley que tiende á mejorar las habitaciones destinadas á los obreros, toda vez que se consigue resolver una cuestion tan árdua como es la de facilitar por poco dinero cuartos más confortables en los que la higiene y las comodidades estén hermanadas. Para ello se disminuyen los gastos de construcción de las habitaciones, poniendo trabas á la especulación de terrenos destinados á edificaciones y se exige á los nuevos inmuebles de la mayor parte de los impuestos con que se las grava en las actuales.

Es muy interesante que el Congreso de propietarios reunidos en Breslau haya coincidido con la publicación de este proyecto, pues tal cosa permite prever la acogida que por esta parte se le hará, toda vez que suministra algunos datos acerca del estado de ánimo de los propietarios. La lectura del relato de las sesiones del Congreso demuestra, desde luego, que el problema no se presenta para ellos como para los redactores del proyecto.

La cuestion relativa al número de habitaciones desahucadas y alquiladas no tiene importancia á los ojos de los propietarios, pues mientras haya cuartos desahucados no hay penuria de habitaciones, sino por el contrario, de inquilinos. Esto ha dicho el presidente del Congreso, el cual añadió seguidamente que se achaca á falta de los propietarios la necesidad de lujo, siempre creciente, que experimentan los inquilinos. Los cuartos permanecen vacíos mucho mas tiempo en las casas viejas que en las nuevas, aunque los alquileres sean más bajos. En cuanto al coste del alquiler; si los obreros no tienen el hábito de gastarse de 10 á 12 pening diarias en alcohol ó en otra cosa análoga, no deben quejarse.

Los congresistas de Breslau han juzgado muy durante en sus deliberaciones los esfuerzos que se hacen por el Gobierno y otras entidades para solucionar problema tan importante como este de la habitación obrera. Todos ellos han mostrado su enemiga hacia las Sociedades de construcciones baratas, protestando de los favores oficiales de que son objeto. Sin embargo, la prudencia se ha impuesto á los propietarios reunidos

en Bruslau, y para que no se les considere enemigos decididos de las clases trabajadoras, el Congreso ha adoptado una resolución, en la cual se sostienen propósitos conciliadores y moderados. Después de hacer justicia á los esfuerzos de los que se preocupan del problema de las habitaciones baratas, se dice lo siguiente:

«La Liga de los propietarios no tiene, en principio, ninguna objeción que oponer á las Sociedades de construcción. Todos los propietarios inclusive, deben someterse á la ley de la concurrencia. Los propietarios no tienen que combatir los esfuerzos de aquellos que procuran mejorar la suerte de las clases necesitadas, muy por el contrario, hallándose dispuestos á apoyar todas las tentativas que los particulares y el Estado hagan para procurar á los trabajadores una existencia más humana desde el punto de vista de la alimentación, del vestido y del alojamiento.»

Hasta aquí todo va bien; pero después esas declaraciones pacíficas y benévolas cambian de tono y los propietarios muestran su desconfianza hacia las tentativas que tienen por objeto crear Sociedades de construcciones económicas, porque tal cosa la estiman como ruinosa á sus intereses por el conjunto de disposiciones adoptadas en favor de las habitaciones para obreros. A juicio de los congresistas, todo lo que significa ayuda á favor legislativo debe ser suprimido.

Es preciso—dicen—oponerse á esta corriente de opinión que tiene por objeto facilitar los recursos económicos de los Municipios, obtenidos por impuestos sobre la propiedad urbana y que luego quieren utilizarse contra esa misma propiedad.

Resumiendo: los propietarios alemanes reunidos en el Congreso de Breslau niegan al Estado el derecho de favorecer y de sostener una obra cuya utilidad social es considerable, pero que amenaza cierto número de intereses privados.

Semejante conducta no es de extrañar pues bajo un aspecto particular, representa la eterna oposición de los intereses que constituyen el problema social esto es el de toda una minoría capitalista que defiende sus ingresos y sus rentas contra las reivindicaciones del pueblo que aspira á su bienestar.

Tupinamba

TOSTADERO DE CAFÉ

Sucursal de Palma Calle de la Vidriería 40 Cafés Moka, Caracolillo y Puerto-Rico Precios de clase primera: Una onza 0'20 céntimos.—Media libra 1'40 id.—Una libra 2'40 id.

Representantes exclusivos en Baleares señores RAFAEL y JULIO MASÓ hermanos.

NOTA.—Los cafés de la casa

Tupinamba

pueden ser sometidos á un riguroso análisis.

Sueltos y Notas

En el vapor correo de esta tarde saldrá para Barcelona con destino á Madrid el Excmo. Sr. Capitán General de estas islas D. Ricardo Ortega.

Durante su ausencia se encargará del mando de la provincia el General Gobernador Excmo. Sr. Torreblanca.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Felanitx, dotada con el haba anual de 1 500 pesetas. Los solicitantes deben presentar instancias documentadas dentro 15 dias.

La mayoría de taberneros y licoristas de esta ciudad persisten en sus proyectos iniciados anteaer por el señor Riutord en la Cámara de Comercio, de constituirse en Asociación para la defensa de sus intereses. A este fin se ha explorado la voluntad de los que no asistieron á aquella reunion, demostrándose en su mayoría conformes con el pensamiento.

Mañana, en el Teatro «Mar y Tierra», se pondrá en escena por la compañía Linás-Palet el drama titulado «La Torre de Nesle» ó «Margarita de Borgoña.»

Anoche se reunió la Cámara de Comercio continuando el estudio de los ferrocarriles secundarios de esta provincia tomando por padron la exposicion que el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro ha dirigido á las Diputaciones

provinciales de Cataluña. En una nueva sesion, que tendrá lugar esta noche, se dará cuenta de lo que haya dictaminado la comisión nombrada ultimamente, á propósito de este trascendental problema de Baleares.

Parece que los sportmans de esta capital tratan de hacer resurgir el entretenido sport del Foot-baal.

A dicho objeto se reunirá el lunes próximo en el Veloz Sport Balear la seccion futbolista de dicho club para tomar un acuerdo definitivo sobre emprender la campaña otoñal.

En el vapor Isleño han llegado esta mañana de Valencia D. Francisco Ferrer, D. Lorenzo Vandrell, D. José Garcia, D. Rafael Nadal, D. Juan Ripoll, D. Juan Calafell y otros.

En el mismo vapor han llegado tres presos custodiados por una pareja de la guardia civil.

Durante el pasado mes se han importado por este puerto las cabezas de ganado que se expresan.

De Barcelona, 67 de caballar, 66 de vacuno, 21 de mular y 2 de asnal.

De Ibiza, 488 de lanar, Alicante, 1967 lanar y cabrio y 1 mular.

Valencia, 1 caballar.

Argel, 22 vacuno y 4 asnal.

Tunez, 32 reses vacunas.

En total: 2671 cabezas de ganado.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Felanitx, dotada con el haber anual de 1500 pesetas. Los aspirantes á dicha plaza deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de aquella corporacion dentro el plazo de 15 dias.

Mañana se inaugurará la temporada en el teatro de la Asistucia Palmesana, con las zarzuelas Los Lobos marinos y Los Granujas ambas puestas en escena por la compañía que dirige el maestro D. José Ribas.

El programa de la funcion de mañana en La Protectora el drama de Echeagaray El Octavo no mentir finalizando el espectáculo con una chistosa pieza cómica muy conocida de nuestro público.

A pesar de las lluvias que han caido durante esta mañana, no ha dejado de verse concurrido el mercado de costumbre, por los muchos vendedores y compradores de aceitunas de la temporada.

Por el veterinario Sr. Riera ha sido declarada esta mañana una buena cantidad de atún, que se expendia en una de las pescaderías que existen en el Muelle.

El Administrador de Hacienda hace saber al público por medio de una circular que aproximándose la época en que los Ayuntamientos deben proceder á la formación de matriculas de la Contribucion industrial para el año próximo de 1905, es conveniente recordar á los Alcaldes el cumplimiento de la R. O. de 8 de Mayo último para los propietarios y usuarios de saltos de agua.

Anoche, al rededor de las once, se declaró sobre esta Ciudad un verdadero vendabal que levantaba nubes de polvo que cegaban los ojos de los transeuntes.

Esta madrugada el tiempo se ha resuelto por lluvia, lloviendo hasta las once de esta mañana.

Signe, á la una de la tarde, el cielo encapotado y amezanzador.

El tiempo es ya de frio y obiga á sustituir las repas de temporada.

El mejor preservativo contra los catarros, pulmonías y enfriamientos, es tomar, después del café y al acostarse, una copita del Gran Cognac Serrano.

Se vende en los principales ultramarinos, confiterías y cafés.

La mayor economía es tener un Motor eléctrico para la elevación de agua.

Informes en la Administración de EL NOTICIERO.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espéndido surtido en relojes, repidez en composuras. Gran economía. Colón 40 y 44.

La Oriental

Plaza de la Cuartera, núm. 53 Gran depósito de CERVEZA PETRY, u nal para la comida á 0'40 céntimos litro, dorada á 0'40 id; Pilsen Petry, á 0'50 céntimos litro, embotellada mecánicamente.

La Oriental.—Cuartera, 53.

# Academia

## Escuela Politécnica

Rambla de las Flores 16—Barcelona  
Alumnos internos y externos para Bachillerato.—Comercio Oficial y práctico ó idiomas.—Carreras especiales.—Sobrestantes y Ayudantes de Obras públicas y para la

### Preparación Militar

(con profesores militares).  
Pídanse informes, reglamentos y detalles de los anteriores exámenes y convocatorias al Director.

## Instalaciones eléctricas

La última palabra.—Economía  
Informar en la Redacción de EL NOTICIERO.

## Abonos químicos completos

preparados para cada cultivo.  
Conquistador 15.

## Tintorería Parisiense

Jaime II núm 55 (antes Bastaxos)  
CASA FUNDADA EN 1874

Don Francisco Martí dueño y fundador de la Tintorería Parisiense, situada en la calle de Jaime II núm. 55 (antes Bastaxos), participa á su numerosa clientela y al público en general, que desde el año 1874 en que me establecí en Palma, no habido jamás traslado; por consiguiente la Tintorería Parisiense ha corrido siempre á mi cargo. Y para que el público no se lleve á engaño, confundiendo mi casa con otras que si no llevan el mismo nombre á lo menos es muy parecido.

La gerencia de mi casa está confiada á mi sobrino Miguel Coch, con quien podrán entenderse directamente todos mis favorecedores.

Aviso muy importante.—Esta casa no tiene, ni ha tenido nunca sucursales

## NUESTROS TELEGRAMAS

(De la Agencia Moderna)  
(Telegramas de ayer noche 21-35)

**Don Carlos y Don Jaime**  
Algunos elementos afectos al tradicionalismo del duque de Madrid afirman publicamente que es inexacto que Don Carlos se apresure á contestar nuevamente á su hijo Don Jaime.

La voz del padre y del rey se dejó oír en cierta ocasión y no se insistirá nuevamente.

**Nuevas noticias**  
El señor Polo de Bernabé ha sido obsequiado con un banquete por el Rey de Portugal antes de abandonar aquella Corte.

—Han desembarcado junto al Muluya un centenar de soldados del emperador que van á reforzar Uxda. Vienen de Tánger y les ha conducido el vapor Tomares.

—Algunas familias abandonan Bilbao temerosas de que los libertarios cometan desmanes el domingo.

Han llegado á Bilbao el regimiento de caballería de Alaban, que ha ido de Vitoria, y se esperan dos batallones más de infantería.

—Los alcoholeros todos de Vizcaya, principiando por la casa Ugarte y C.ª, diéronse ayer de baja en la matrícula industrial, cerrando sus fábricas.

—La paz en el Uruguay puede darse por firmada. El presidente señor Batlle ha dado un nuevo armisticio á los insurrectos para terminar definitivamente las negociaciones.

**Otras varias**  
De Carmeña dicen que los acaparadores y compradores se niegan este año á admitir y comprar la uva por su mala calidad. Esta constituye la miseria para aquella comarca.

—En Salamanca ha descarrilado un tren sin que ocurrieran desafortunadamente desgracias.

—En Murcia, para continuar la leyenda de nuestro salvajismo, ha sido apreadado un tren de pasajeros, siendo varios los que resultaron contusos con esta heroicidad.

La guardia civil practica averiguaciones para meter en cintura á estos apreadadores.

## La peregrinación á Begoña

En los actuales momentos España fija sus ojos sobre Bilbao y vienen á la mente remembranzas de sucesos sangrientos acaecidos el año último.

Ya Azcárate en la sesión del Congreso de esta tarde ha llamado la atención sobre el asunto.

La prensa se ocupa y preocupa.  
— De Bilbao telegrafían que se continúan con toda actividad los trabajos

de organización del acto público religioso del domingo.

Han notificado su propósito de asistir á la peregrinación de la Virgen de Begoña, contribuyendo á darla mayor realce, los señores arzobispo de Burgos y obispos de Pamplona, Zamora, Palencia, Jaca y Ciudad Real y se espera asistan también los de Segovia y Santander.

En la Residencia de los PP. Jesuitas en la Universidad de Deusto, en el convento de Capuchinos de Basurto y en varias casas particulares se preparan alojamientos para tan ilustres y distinguidos huéspedes.

—El itinerario de la peregrinación ha sido fijado por el mismo señor Gobernador para evitar disturbios, siendo aprobado por el obispo de la Diócesis.

La peregrinación saldrá á las nueve de la mañana y se dirigirá al Santuario de Begoña, donde celebrará misa pontifical el señor Obispo de Palencia.

De los pueblos próximos á Bilbao y de otros de las provincias vascas asistirán numerosos fieles que irán á Bilbao en los trenes del sábado y domingo por la mañana.

—Esta tarde ha celebrado sesión el Ayuntamiento de Bilbao presentando los republicanos una proposición incidental sobre la peregrinación. El Alcalde, que por consejo del Gobernador se negaba á admitirla, como no presentó otra que anteriormente se le entregara, tuvo que consentirla ante los numerosos incidentes que se produjeron.

En la moción los republicanos pedían que se prohibiese la manifestación religiosa, como no se autorizaba la manifestación liberal.

Después de mucho discutirse la proposición fué aprobada por mayoría de votos, republicanos, liberales y socialistas contra nacionalistas y católicos.

—El Alcalde sigue inclinado á presentar la dimisión.

—Los liberales celebrarán su mitin en lugar cerrado.

—Ante la intranquilidad pública que reina en Bilbao son bantantes las familias que se ausentan hasta haberse desarrollado los acontecimientos que tanta expectación están produciendo.

## Las Cámaras

Pasan las sesiones parlamentarias con una desaminación no soñada.

La vida política y de verdadero parlamento se hace por los salones del Congreso y del Senado.

—La sesión de esta tarde en el Congreso se ha limitado á unas preguntas de escaso interés á primera hora. La más importante ha sido la del señor Azcárate sobre lo de Bilbao, censurando á aquel Gobernador porque mientras prohíbe una manifestación liberal autoriza otra clerical y provocadora. Recordó el orador á este propósito lo acaecido el año pasado en que la sangre empapó las calles de la ciudad.

Le contestó, defendiéndose por lo prudente y canta, la conducta del señor Gobernador, el ministro señor Sanchez Guerra

Luego continuó el mismo Diputado su defensa del Instituto de Reformas Sociales, rectificando, considerándolo como entidad indispensable para regular la nueva Ley y solucionar los conflictos de orden social que se produzcan y estallen.

Intervino el Sr. Burrell y mantuvo el criterio de que el descanso debe ser semanal, no dominical: así se quita el sabor clerical.

Las empresas periódicas (la media docena de madrileñas. N. de R.) se comprometen á abonar á sus trabajadores el día de descanso.

El diputado republicano Nougues interpreta que el descanso debe ser de la publicación, no de sus operarios y obreros.

Inmediatamente después se procede á continuar el debate—interumpido en el período legislativo—del Proyecto de Reformas de la Administración Local en medio de la mayor desanimación.

—En el Senado ha seguido tratándose de la Reforma de la Ley Hipotecaria.

—En el Congreso se ha reunido la Comisión de Presupuestos.

(Servicio del hoy: á las 8,10)

## Políticas y Parlamentarias

### Servicio obligatorio

El señor Montero Rios se muestra decidido á que cuanto antes se ponga á discusión en el Senado el proyecto de servicio obligatorio, aprobado ya por el Congreso.

A este fin ha estimulado á los senadores que forman parte de la comisión que ha de dictaminar para que emitan cuanto antes su dictamen y lo presenten á la Mesa, á fin de que se incluya en la orden del día.

### El convenio del Vaticano

Han conocido las oposiciones en la distribución de turnos para combatir el convenio estipulado entre el Vaticano y España.

El primer turno lo consumirá el senador republicano Don Rafael María Labra; el segundo se lo ha quedado el liberal Don Amós Salvador; y hablará en tercer lugar, despertando ya gran expectación, el señor Montero Rios.

### El proyecto de Administración

El señor Salmerón se propone intervenir en el debate ayer reanudado en el Congreso sobre la reforma de Administración Local, combatiéndolo rudamente, porque entiende es la ruina de los Ayuntamientos y un golpe de muerte á las conquistas democráticas de estos últimos años, cuyas raíces va extinguiendo, sin dejar rastros ni brotes, el Sr. Maura.

El señor Salmerón quiere demostrar energías frente al Gobierno.

### Don Francisco Silvela

Se encuentra desde ayer en el balneario de Villaharta el señor Silvela, habiendo ido á él desde Málaga, en donde ha estado dos días.

### La unión liberal

El próximo lunes firmarán, junto con los árbitros designados, las bases de la unión los señores Montero Rios y Moret, asintiéndoles los señores Canalejas y Vega de Armijo y López Dominguez.

En casa del señor Gullón se reúnen á diario los señores Amós, Romanones y Teverga estudiando el programa de la futura unión.

### El pantano de Riudecañas

El Ministro de Agricultura y Obras Públicas, señor Allende Salazar, saldrá esta noche en el expres de Cataluña para Reus: con el objeto de verificar mañana, domingo, la inauguración de las obras del pantano de Riudecañas, que tanto ha de beneficiar la comarca y ha tantos años viene reclamándose.

Acompañan al Ministro los señores Morenes, Canals, Alegret, Ayuso Nougues, Mayner, Bosch, Lopez Puigserver, Cañellas, Sardá y otros representantes de la provincia de Tarragona.

Reus se prepara á recibir fastuosamente al Ministro.

El Gobernador de la provincia, señor Mestres, acompañado de los señores Freixa, Fontana, Marin y comisionados, le esperarán en Mora de Ebro.

### El convenio franco-español

Según informes fidedignos puedo asegurar que dentro breves días la Gaceta de Madrid publicará el convenio franco español, reservándose solo las cláusulas que deban tener un carácter secreto convenido de antemano por los gabinetes de Londres, París y Madrid.

### La apatía de las oposiciones.—«El Imparcial».

Es tema de que se ha hablado mucho esta noche en los círculos políticos y de que se ocupa extensamente la prensa de esta mañana de la desanimación de los debates parlamentarios frente á proyectos tan importantes para la vida nacional como el de reformas de Administración Local que se está aprobando en la mayor soledad.

«Esta apatía de las oposiciones, dice El Imparcial en su artículo de fondo, se compagina mal con los arrestos y las arrogancias y fierezas de todo el verano. Es suicida y anti-patriótica esta pasividad ante el proyecto perturbador de don Antonio Maura. El Presidente bien podía ufanarse con su triunfo.»

El artículo arremete de lo lindo

contra el Gobierno y las oposiciones.

**Los Fideles y el Concordato**  
Ha llegado de Biarritz el señor M. rqués de Pidal.

Mañana se espera á don Alejandro Pidal, con su familia que viene de Asturias.

Inmediatamente se reunirá la comisión del Concordato para dictaminar, ultimando los pocos detalles que faltan para ello.

### La proposición Vincenti

En la sesión de esta tarde el señor Vincenti, no considerando suficientemente discutida su interpelación sobre el descanso dominical, presentará una proposición incidental para que se aclaren los términos de la Ley y del Reglamento y se eviten de una vez el sin fin de dudas que está produciendo su aplicación; por lo que, interin se hace la aclaración, debería suspenderse.

### Las subsistencias

Desde Logroño telegrafían que mañana celebrarán las obreros un mitin para protestar del encarecimiento de las primeras materias que hacen imposible la vida del proletario, pidiendo al Gobierno soluciones inmediatas que rebajen los precios de las subsistencias.

### Extranjeras

**Amberes.** Ha ocurrido la explosión de uno de los polvorines vecinos á la Ciudad.

La detonación producida ha alarmado la población.

Han resultado 11 muertos y mayor número de heridos.

**Marsella.**—Ha ocurrido en el puerto una colisión entre huelguistas y trabajadores, interviniendo á tiempo las tropas para evitar desgracias y derramamiento de sangre.

### Dos notas finales

Desde Tánger nos dicen que los rebeldes se están pertrechando en algunos puntos de la costa y del campo español y frontera francesa, por los que se hace mucho contrabando de armas.

—En Baena han sido detenidos por la guardia civil algunos bandoleros, que constituían ya el temor de la comarca.

### El Rey á Valencia

Ya se ha acordado definitivamente que Su Magestad el Rey vaya á visitar Valencia.

Se cree que podrá entrar sin estorbos, ni sin que se produzcan alteraciones de orden producidas por los bandos en que se halla dividida la Ciudad.

Se están ya haciendo preparativos á este efecto, pues la fecha señalada es el mes de Noviembre.

### Mitín por los toros

Los aficionados de Madrid están proyectando la celebración de un mitin de protesta contra el Instituto de Reformas Sociales que no autoriza las corridas de toros en domingo y en cambio consiente los espectáculos teatrales.

Reina grande entusiasmo y reventará el acto caracteres imponentes.

—Don Pedro Niembro, actual empresario de la Plaza de Toros de Madrid, no ha esperado á que terminara el contrato que tiene firmado con la Diputación Provincial, como propietaria, que terminaba á fin de temporada, sino que lo ha rescindido.

### La prensa de París

Continúa la prensa de París estudiando y discutiendo el convenio franco-español, siendo de aprobación ó oposición sus juicios según sus afinidades con el gabinete Combes.

Sin embargo, la nota que pondera en todos es el reconocimiento de una victoria diplomática por parte de España, que en este asunto ha sabido endosar los huesos á la otra parte mientras ella se queda con la parte pródiga y de provecho.

Tal es la síntesis de los trabajos de «Le Petit Journal», «Le Temps», «Le Matin» y otros.

Los diarios de Bélgica respiran por los franceses.

«L'Independence Belge», ensalza la cancillería francesa, pero son conocidas sus afinidades con esta «L'Etoile Belge» se limita á la reproducción del texto conocido.

### Viajes imperiales

Se dice que en breve celebrarán

una entrevista los emperadores de Rusia y Alemania. Asegúrase que tendrá lugar después de la revista de la escuadra del Báltico que tendrá lugar estos días.

—El Emperador Guillermo se propone este invierno hacer una nueva excursión marítima por el Mediterráneo. Se habla de que desembarcará en España, por el puerto de Vigo, y de que irá á Madrid y visitará Zaragoza y Barcelona, donde reembarcará.

En tal caso visitaría las Baleares.

La colonia alemana de Barcelona se muestra entusiasmado ante tal proyecto y ha principiado á formular festejos para obsequiar á su soberano.

### Un escándalo en Fornos

En cumplimiento de disposiciones gubernativas hizose esta noche pasada cerrar á las dos de la madrugada el céntrico y conocido café de Fornos.

Los trasnochadores, que eran en mucho número, se resistieron á abandonar el local produciéndose un escándalo fenomenal que repercutió en las calles de Alcalá, Sevilla y Peligros.

Tomaron parte en el escándalo policías, señoritos y *demi mondaines*.

Han sido detenido algunos de los principales promovedores del escándalo y que más resistencia opusieron á las órdenes de las autoridades.

### Los alcoholeros

Un día Puerto de Santa María, otro Bilbao, cada día se aumenta las bajas efectivas de alcoholeros en la matrícula industrial

Hoy el telégrafo nos trae la noticia de haberlo hecho los fabricantes y expendedores de la provincia de Málaga.

### Aumento de recaudación

La Gaceta publica el estado recaudatorio de los nueve primeros meses del corriente año económico.

Acusa aumento sobre el del año anterior, en igual plazo, por unos 43 millones de pesetas.

### El príncipe de Baviera

El príncipe don Fernando de Baviera, tío del Rey por su matrimonio con la Infanta doña Paz, asistirá, invitado por este, á las próximas maniobras de infantería que se van á verificar.

### La anarquía marroquí

Telegrafían de Tánger que en los alrededores de aquella ciudad ha sido detenido, apaleado y robado un súbdito español comerciante.

El consul de España, señor Cologan, ha reclamado, de las autoridades la persecución y castigo de los culpables y una indemnización al súbdito de España.

La reclamación será atendida.

## De la guerra

No se han vuelto á tener noticias de la salida al mar de la escuadra de Port-Arthur.

Por esto creese que es falsa la nota ayer telegrafada de un formidable combate naval en aguas de aquella plaza.

—Kuropatkine, telegrafía al Emperador que sus tropas están preparando las posiciones ofensivas junto á las orillas del río Khoun—ho.

—Ambos ejércitos permanecen inactivos.

Después de la última derrota japonesa estos no hacen más que explorar las posiciones enemigas, para reconocer sus puntos débiles.

Kuroki ha desistido del movimiento que amagaba sobre el flanco izquierdo ruso.

—Los Kunguses aparecen ya por Simiuting, al Sur de Mukden, haciendo difícil la comunicación ferrea con esta Ciudad.

—Los últimos informes que se tienen de Port-Arthur hacen referencia á asaltos habidos los días 24 y 25 y que se dice fueron terribles, teniendo los japoneses enormes bajas.

—Es inexacto el que aparezcan patrullas japonesas del ejército regular entre Mukden y Tieling.

## Sistema Berlitz

Alemán y francés.  
Informes: Relojería Krug, Colón, 40 y 44.

Imprenta de B. Retger.

**LA AUXILIAR**  
**AGENCIA FUNERARIA Y DEPÓSITO DE ATAÚDES**  
 DE  
**NARCISO PUIG**  
 CORDELERIA 28-PALMA DE MALLORCA TELEFONO NUM. 140  
**ABIERTA TODA LA NOCHE**  
 Esta casa se encarga de todo lo concerniente en el caso de defunción.  
 Única casa que cuenta con existencia de ataúdes al estilo catalán nuevos en esta isla.  
 Los hay también al estilo del país, pudiendo, por lo tanto, prestar sus servicios a todas las clases sociales.  
 Ataúdes de 5 á 300 pesetas.  
 Personal práctico y de confianza para el despacho de documentación y demás trabajos que en tales casos se requiere.  
 Adorno de habitaciones y Coronas mortuorias.  
**CORDELERIA 28**

**MARCOS XIOL** Representante de la Casa  
**PICH Y BENEYTO**  
 Instalaciones eléctricas Timbres - Telefonía Para - Rayos  
 Motores Dinamos, etc., etc.  
**Precios de Fábrica Presupuestos gratis**  
 Calle de la Unión, 53 — Palma de Mallorca

**PIANOS CHASSAIGNE**  
 Máquinas para coser y bordar **PAFF** las mejores del mundo  
 Representación exclusiva  
 Antigua Casa Banqué de J. BALAGUER  
**COLON-34**  
 Ninguna otra casa en estas islas puede vender máquinas nuevas de esta marca  
**Colon-34-Palma**

**Cristalería SES BARRERAS**  
 de Bernardo Manera  
 Cererols 19, Rincón 14  
 Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por mayor y menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

**LA PARRA**  
**TIENDA DE VINOS Y LICORES**  
 Casa recomendada  
 Pureza y economía  
**SERVICIO A DOMICILIO**  
**PASEO DEL BORNE, 90**

**ISLENA MARITIMA**  
 Vapores  
 Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear  
 Servicios semanales de ida y vuelta entre  
**Palma, Marsella, Cette y Palma, Argel**  
**Salidas de Palma para Marsella-Cette, Lunes 3 tarde**  
**Salidas de Palma para Argel, Jueves 3 tarde**  
 Servicios combinados con fletes á fort-fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Null, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia.  
 Para informes y despacho Oficinas de la Islena Marítima.

**Vinos auténticos de Valdepeñas**  
**LOS MEJORES PARA MESA**  
 No contienen sustancias extrañas á los elementos componentes del vino. Clases, graduación alcohólica y precios.  
 Valdepeñas blanco extra 15 grados 60 céntimos litro.  
 Valdepeñas clarete corriente 14 grados 50 céntimos litro.  
 Valdepeñas tinto corriente 13 grados 40 céntimos litro.  
 Valdepeñas tintillo 3 cosechas 15 grados 60 céntimos litro.  
 Valdepeñas tinto corriente 14 grados 50 céntimos litro.  
 12 botellas del Valdepeñas, 3 cosechas, 6 pesetas.  
**Jaime II, 105—Servicio á domicilio—Paseo del Borne, 90**

**Almacenes de Pañería**  
**de B. GUMBAU E HIJOS**  
 NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano.  
 Sastrería á la medida para Caballeros, Militares y Sacerdotes.  
 Elegancia y Economía.  
**Jaime II 85 á 93 Escursach 16 y 18**

**EL ALTO RHIN**  
 Seguros Marítimos  
**LA NEW YORK**  
 Seguros de vida y renta vitalicia  
**Centro General de Negocios**  
 Agustín Fuster, Procurador  
**CONQUISTADOR, 15**  
 Se gestionan toda clase de operaciones mercantiles, asuntos judiciales y administrativos, á tarifas fijas.  
 Anticipos de toda clase de cobros rentas y alquileres. Se facilitan préstamos.

**CENTRO JURIDICO**  
 dirigido por D. Crisanto Lorente, Abogado.—Atocha 74 1.ª derecha Madrid  
 Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios penden de los tribunales ó centros administrativos de la corte.  
 Informes ó consultas, DIEZ pesetas.

**Vapores correos**  
 Salidas de la Peninsula  
 De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves á las 18'30.  
 De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18'30.  
 De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela los martes á las 14.  
 De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12.  
 De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18.  
 De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

**Salidas de las islas Baleares**  
 De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes y sábados á las 18'30.  
 De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12.  
 De Ibiza para Barcelona con escala en Palma los jueves á las 18'30.  
 De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes á las 12.  
 De Mahón para Barcelona, directo, los viernes á las 18'30.  
 De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela los domingos á las 6  
**Servicios entre las islas de Mallorca y Menorca**  
 De Palma para Mahón los jueves á las 18'30.  
 De Mahón para Palma los martes á las 18'30.  
**Servicios entre las islas de Mallorca y Cabrera**  
 De Palma para Cabrera los lunes y jueves á las 8.  
 De Cabrera para Palma los martes y viernes á las 8.

**Telégrafos**  
 Estación de servicio permanente: Palma.  
 Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.  
 Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayer, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx.  
 Estación semafórica: Bajoli, en la Isla de Mallorca.

**Ferro-Carriles**  
 Servicio de trenes para viajeros  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.  
 De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma: á las 2'20 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde  
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 5'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**Sombrerería**  
**Riera y Pizá**  
 Plaza de Cort 11  
 Extenso surtido de sombreros paja y fieltro para la presente temporada.  
 Especialidad para los Sres. Militares.  
**Alta novedad**

**ESQUELAS MORTUORIAS**  
 EL NOTICIERO las publica solo en primera, segunda y tercera páginas y en todas al mismo precio.  
 Las que se reciban antes de las 10 de la mañana se publicarán en la primera.  
 En la imprenta se admiten hasta las 12 del día.  
 Esquelas económicas y de lujo: de 10 á 300 pesetas según tamaños y columnas.

**Anuncios de EL NOTICIERO**  
 Los señores suscriptores disfrutarán grandes ventajas.  
 Anuncios especiales á peseta durante el mes.  
 Combinaciones de todas clases en segunda, tercera y cuarta página.  
**EL NOTICIERO**  
 tiene por su cuenta esta sección y puede facilitarla con mayor economía á los señores anunciantes.

**¡GANGA! POR 3 REALES**  
 50 sobres y 50 pliegos de papel colocados en un bonito estuche.  
 Los hay de venta en la calle de 2 y 4, frente la Diputación Provino la Plaza de Cort, 12.  
**Devocionario**  
 elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.  
 Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

**FOTOGRAFIA DE JOSE DURAN**  
 Sintas núm. 5 (Costa den Rata)  
**RETRATOS DE TODOS TAMAÑOS**  
 Especialidad en vistas estereoscópicas de Mallorca  
**Campeonato de España**  
**Primero NEIRA**  
**MATCH ABADAL-NEIRA**  
**Primero NEIRA**  
 montando siempre la buena máquina marca «Osanos» con neumáticos «Continental»  
 Bicycletas construidas con material inglés desde 300 pesetas  
 Accesorios de todas clases.  
 Grandes talleres de construcciones y reparaciones de  
**JOSE CASANOVAS,**  
 concesionario exclusivo para toda España de las motocicletas Minerva (las mejores del mundo.)  
**La Mecánica - Ronda San Antonio 39 y 41**  
**BARCELONA**  
 NOTA: Pidánse catálogos de Bicycletas y Motocicletas.